

論文審査の結果の要旨

氏名 下條 昌彦

論文提出者 下條 昌彦 は、 \mathbb{R}^N 上の半線形熱方程式に対する初期値問題

$$(1) \quad \begin{cases} u_t = \Delta u + f(u), & x \in \mathbb{R}^N, t > 0, \\ u(x, 0) = u_0(x), & x \in \mathbb{R}^N \end{cases}$$

を考え、解が無限遠で爆発する現象について詳しく論じた。とくに、爆発時刻における解のプロファイルの無限遠方での振る舞いについて、さまざまな興味深い解析を行った。

非線形項 f には、増大度について緩い仮定をおく。 $f(u) = u^p$ ($p > 1$), e^u などの典型的な例はすべて含まれる。初期値問題 (1) の解が時刻 T で「爆発する」とは、ノルム $\|u(\cdot, t)\|_{L^\infty(\mathbb{R}^N)}$ が $t \rightarrow T$ のとき発散することをいい、この時刻 T を「爆発時刻」と呼ぶ。解が時刻 T で爆発するとき、次式で定義される点集合を「爆発集合」と呼び、その要素を「爆発点」という。

$$B(u_0) := \{a \in \mathbb{R}^N \mid \limsup_{x \rightarrow a, t \nearrow T} |u(x, t)| = \infty\}$$

放物型評価から $u(x, T) := \lim_{t \nearrow T} u(x, t)$ が任意の点 $x \in \mathbb{R}^N \setminus B(u_0)$ で有限確定値であり、 $u(x, T)$ は、この領域上の滑らかな関数となる。これを爆発時刻における解の「プロファイル」と呼ぶ。また、「空間無限遠でのみ爆発する」とは、解は爆発するが爆発集合 $B(u_0)$ が空集合であることをいう。この場合、プロファイル $u(x, T)$ は \mathbb{R}^N 全体で定義された滑らかな関数になる。

非線形熱方程式の解の爆発問題は、Kaplan(1963) や Fujita(1966) らの先駆的な仕事以来、数多くの研究がなされ、めざましく発展してきた。80 年代に入ると、「どのような場合に解が爆発するか」という問題だけでなく、「解はどこで爆発するか」に関する研究が盛んになった。Weissler(1984) と Friedman-McLeod(1985) は初期境界値問題で適当な初期値を与えると解が 1 点でのみ爆発すること示した。さらに Chen-Matano(1989) は、 $N = 1$ のとき任意の爆発解の爆発集合は有限集合であることを証明した。Giga-Kohn(1989) は $N - 1$ 次元球面を爆発集合にもつような例を構成した。その後、Velázquez(1993) や Zaag(2002) らによって、爆発集合のハウスドルフ次元や滑らかさについて深い研究がなされた。

一方、本題の空間無限遠での爆発に関しては、Lacey(1984) が空間 1 次元の場合に無限遠のみで爆発する例を示したのを除き、最近まで目立った研究はなかった。

Giga-Umeda(2004) は、高次元の方程式 $u_t = \Delta u + u^p$ を扱い、初期値 u_0 がある条件をみたすときに無限遠のみでの爆発が起こることを示した。論文提出者は自らの修士論文(2004)で上記の Giga-Umeda の結果を改良し、より広いクラスの初期値に對して無限遠爆発が起こることを示すとともに、証明も大幅に簡略化した。その後、Giga-Umeda(2005) は、無限遠爆発の結果を一般的な(1)の形の方程式に一般化した。

さて、本提出論文の第1章の内容は以下の通りである。

- (1) 無限遠爆発の十分条件を Giga-Umeda と異なる簡便な手法で導いた。
- (2) 無限遠爆発が起こる際の解のプロファイルを詳しく研究した。
- (3) 爆発時刻後の解の延長可能性を論じた。

このうち、主眼はテーマ(2), (3)に置かれている。テーマ(2)に関する主結果は、次のものである。

- (2a) プロファイル $u(x, T)$ の無限遠方での増大度について、普遍的な上からの評価を与えた。
- (2b) 無限遠方での振る舞いをあらかじめ指定し、その条件をみたす初期値が存在するかどうかを論じた。

結果(2a)は、プロファイル $u(x, T)$ の遠方での漸近挙動について、初期値に依存しない上からの評価を与えるものであり、論文提出者は、精密な優解を構成することにより、事実上、最良の評価を得ることに成功した。結果(2b)は、無限遠方での振る舞いに関する一種の逆問題であり、興味深い。これまで、爆発点付近でのプロファイルの漸近形については、80年代から90年代前半にかけて多くの研究がなされたが、上記のような、無限遠方でのプロファイルの振る舞いに関する研究は、これまでなく、論文提出者の研究は、爆発問題の研究に新しい方向性を与えたものとして高く評価できる。

また、論文提出者は、テーマ(3)について、常に完全爆発が起こること、すなわち爆発時刻以降の広義延長解は至る所で $+\infty$ の値をとることを示した。

提出論文の第2章では、準線形の方程式 $u_t = \Delta u^m + u^p$ を考え、 $m > p > 1$ の場合には、無限遠のみでの爆発でなく、 \mathbb{R}^N 全体で爆発するような解が存在することを証明した。これまで、 $p > m \geq 1$ の場合には必ず無限遠のみでの爆発が起こることが Seki-Suzuki-Umeda の研究でわかっていたが、 $m > p$ の場合は何が起こるか未解明であった。

以上の諸点を考慮した結果、論文提出者 下條 昌彦 は、博士(数理科学)の学位を受けるにふさわしい十分な資格があると認める。